

kelembagaan pesantren. Temuan memberikan indikasi bahwa lembaga pendidikan ini, perlahan tapi pasti, tidak mampu untuk mewujudkan jati dirinya sebagai *agen* perubahan sosial.¹⁸

“Pesantren dan konflik keluarga : (studi kasus pesantren Alfadilyah Ciamis)” Artikel ini memberikan gambaran bahwa secara kuantitatif, lembaga pesantren terus bermunculan dan menunjukkan perkembangan pendidikan pesantren. Namun kemunculan tersebut lambat laun meredupkan pesantren utamanya. Bahkan dalam kasus pesantren Alfadilyah para alumnusnya tidak lagi mengirim calon santrinya ke pesantren utamanya.¹⁹

“Aktualisasi Nalar kritis di Pesantren : sebuah upaya pengembangan nilai dan ajaran dalam konteks kekinian”. Dari tulisan ini dapat di pahami bahwa nalar kritis merupakan suatu hal yang mendesak untuk diimplementasikan di pondok pesantren. Dengannya santri diharapkan mampu; Pertama, mengurai kompleksitas permasalahan moral yang tersembunyi pada umat saat ini. Kedua, mampu menunjukkan kesinambungan jawaban masa kini atas persoalan moral yang baru berlandaskan nilai, kaidah moralitas Islam dan budaya setempat. Ketiga, mampu membebaskan diri dari kebiasaan dan interpretasi yang sudah

¹⁸ Muhammad Anwar.HM” *Modernisasi Pesantren: Pergeseran Tradisi dan Pudarnya Kiai*”, HUNAFI, vol. 10, no, 1 (juni 2013), 20.

¹⁹ Acep Aripudin,” *Pesantren dan Konflik Keluarga; (Studi Kasus Pesantren Alfadilyah Ciamis)*, Jurnal Ilmu Dakwah, vol. 6, no. 19 (januari- juni, 2012), 2

memberikan nuansa wawasan pemikiran tentang bagaimana keterkaitan antara konsep pendidikan pesantren dengan konsep pendidikan umum serta bagaimana solusinya menghadapi problem sosial dewasa ini. Perpaduan antara sistem pesantren dengan madrasah sangat bermanfaat dan masih relevan dengan kondisi masyarakat sekarang ini, dalam rangka melahirkan manusia yang beriman, berakhlak mulia, dan bertaqwa.²³

“*Dinamika Sistem Pendidikan Pesantren*” yang ditulis oleh Mastuhu. Penulis berusaha memaparkan unsur-unsur yang terdapat dalam sistem pendidikan pesantren dan mengungkap tentang nilai-nilai luhur yang dikandung dalam unsur-unsur tersebut, mana diantaranya yang perlu dikembangkan lebih lanjut, dipertahankan, diubah, dan disempurnakan atau diperbaiki lebih dulu sebelum dikembangkan dalam sistem pendidikan nasional.²⁴

Clifford Geertz dalam “*Abangan, Santri Dan Priyayi Dalam Masyarakat Jawa*”. Geertz secara tidak langsung memberi berbagai keterangan tentang pesantren. Dia membahas secara khusus tentang perkembangan agama Islam di tahun 1963 dalam hubungannya dengan peranan madrasah dan pesantren dilihat dari sudut modernisasi masyarakat Islam dengan Jawa sebagai sampelnya. Dan dalam tesisnya mengenai pola kultural santri, abangan dan priyayi, yang tidak luput pula membahas

²³ M. Ridwan Nasir, *Mencari Tipologi Format Pendidikan Ideal Pondok Pesantren di Tengah Arus Perubahan*, (Yogyakarta, PUSTAKA PELAJAR, 2010), 79.

²⁴ Mastuhu, *Dinamika Sistem Pendidikan pesantren.; Suatu Kajian Tentang Unsur dan Nilai Sistem Pendidikan Pesantren*, (Jakarta: INIS, 1994), 23.

keluarga, konflik politik, perebutan pengakuan umat, *feodalisme*, dan manajemen. c. Model penyelesaian konflik dipesantren, yaitu: Yudikasi, Arbitrase, Mediasi, Negosiasi dan Rekonsiliasi. Model penyelesaian konflik tersebut dilaksanakan secara bertahap.

Dalam kaitannya penelitian yang penulis lakukan untuk menyusun disertasi ini, maka penelitian dan rekomendasi dari Hamdan Farhan dan Syarifudin tersebut pada dasarnya mempunyai tempat dan sumbangan tersendiri dalam penelitian yang penulis lakukan, terutama mengenai bagaimana sebuah konflik muncul di dunia pesantren, berkembang, dihadapi dan kemudian diatasi. Akan tetapi sangat disayangkan, penelitian tersebut lebih jauh tidak mengkaji tentang bagaimana dampak konflik tersebut terhadap manajemen pendidikan dipesantren.

Dan berdasarkan rekomendasi yang diberikan dengan penelitian tersebut, maka penelitian ini dan hasil yang akan diperoleh pada dasarnya akan menjadi kritik dan pengembangan struktur ilmu sosial, khususnya yang berkaitan dengan teori konflik dalam tradisi Marxisme dan varian perkembangannya, yang selama ini tidak mengarahkan pada persoalan-persoalan sosial yang lebih kompleks dan memberikan wujudnya dalam bentuk konflik sosial pendidikan.

Sehubungan dengan penelitian di atas, maka penelitian ini adalah untuk menguji kembali temuan-temuan peneliti dengan cara meneliti ulang resolusi dan manajemen konflik pada obyek penelitian yang berbeda.

pesantren, dan upaya upaya yang dilakukan oleh kiai dalam penyelesaian konflik dipesantren.

Tahap akhir setelah dilakukan analisis dan observasi berulang-ulang, diadakan penyempitan lagi dengan melakukan observasi selektif (*selective observation*) dengan mencari permasalahan konflik yang terjadi dan upaya-upaya dalam resolusi konflik, seperti karakteristik budaya pesantren, ragam nilai, sistem nilai, dan pola perilaku lain yang terkait. Semua hasil pengamatan dicatat sebagai rekaman pengamatan lapangan (*field note*), yang selanjutnya dilakukan refleksi.

c. Studi Dokumentasi

Studi dokumentasi dalam penelitian ini digunakan untuk mengumpulkan data-data yang mendukung untuk memahami dan menganalisis resolusi dan manajemen konflik di Institusi Pendidikan Islam pondok pesantren Al Ihsan Brangkal Sooko Mojokerto.

Data tersebut meliputi *personal document* (dokumen pribadi) and *official document* (dokumen resmi). Dokumen pribadi terdiri dari *intinnate diaries* (buku harian), *personal letters* (surat pribadi), *autobiographies* (*autobiografi*). Sedangkan dokumen resmi terdiri atas *internal docurnents*, *external communication*, *student record* and *personnel files*. Semua dokumen itu berkaitan dengan pesantren

menemukan kerangka konseptual tema-tema di lapangan; (2) Pengumpulan dan analisis data secara bersama-sama; (3) Pengecekan hasil dan temuan penelitian oleh promotor; (4) Penulisan laporan hasil penelitian untuk diajukan pada tahap ujian disertasi.

H. Sistematika Bahasan

Disertasi ini dibagi kedalam enam bab. Bab pertama merupakan pendahuluan dari penelitian ini, yang mencakup latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, kerangka teoritik dan konseptual, tinjauan penelitian terdahulu, metode penelitian dan sistematika bahasan.

Dalam latarbelakang masalah, peneliti mengurai mengenai terminologi konflik. Bab ini juga mengurai tentang posisi dan peran kiai dalam institus pendidikan Islam di Pondok Pesantren Al Ichsan serta berbagai kebijakan yang diambil sehingga menghasilkan polemik bagi kiai yang lain. Polemik yang terjadi kemudian diolah dan dicarikan *resolusi* oleh yayasan. Metode penyelesaian konflik ini kemudian menjadi keunikan tersendiri bagi peneliti, sehingga layak dilakukan penelitian.

Bab kedua adalah perspektif teori, kajian pustaka, yang berisi tentang definisi konflik, pandangan-pandangan tentang konflik, Jenis-jenis konflik, Proses dan bentuk-bentuk konflik, sumber –sumber konflik, resolusi konflik, analisis konflik, implikasi konflik, Strategi pengelolaan konflik, Manajemen pendidikan di pesantren, dan implikasi konflik terhadap

manajemen pendidikan pesantren, serta resolusi konflik sebagai proses penyelesaian persoalan pengelolaan pendidikan pesantren.

Bab ketiga tentang gambaran umum obyek penelitian mengenai profil pondok pesantren Al Ichsan, visi dan misi, tujuan pondok pesantren, sasaran dan kebutuhan pondok pesantren, profil dan keadaan elit pondok pesantren, serta kepengurusan pondok pesantren Al Ichsan Brangkal Sooko Mojokerto.

Bab keempat hasil penelitian dan pembahasan meliputi konflik antarelit pondok pesantren Al Ichsan, akar konflik antarelit pondok pesantren, implikasi konflik terhadap manajemen pendidikan pesantren, resolusi konflik sebagai proses penyelesaian persoalan pengelolaan pendidikan di pesantren, efektifitas resolusi konflik dalam penyelesaian persoalan pengelolaan pendidikan di pesantren.

Bab kelima adalah resolusi dan manajemen konflik yang terjadi di pondok pesantren Al Ichsan Brangkal Sooko Mojokerto. Dalam bab ini dibahas tentang faktor figur ketokohan dan hegemoni para elit pesantren, faktor fatalisme atau pasrah diri dengan keadaan, tidak adanya kepemimpinan visioner atau kharismatik, dan tidak adanya sumber ekonomi yang mapan bagi pesantren.

Bab keenam adalah penutup yang mencakup kesimpulan dan implikasi teoretis, keterbatasan studi serta rekomendasi.